
（上接1版）
一个多星期后，因观摩过巡回庭

审，黄岭居委会的两位居民一起来到
屯昌法院南坤法庭，向陈茜茜提出调
解案件的请求，因案件类似，在利息和
支付方式上，双方主动要求参考巡回
审判那天调解的案件，进行欠款的支
付。不到半个小时，双方就签好了调
解协议书。

特殊的庭审方式
受当事人点赞

10月16日，“现在开庭！”随着一
声清脆的法槌声，一场特殊的庭审在
南吕镇青梯村开庭。庭审现场既不是
基层法庭、也不是露天广场，而是一台
巡回审判车。记者在现场看到，巡回
审判车采用制式警车外形，内设有审
判席、原告、被告席和旁听席，可完全
满足基层司法审判的需求。

这起案件是由一笔借款引发的纠
纷。阿国和阿俊原本是同事关系。阿
俊因为个人琐事，向阿国出借款，并承
诺只要发了工资就马上还。不料，在收
到借款后不久，阿俊就从单位离职了，
而借款一直没能归还。无奈之下，阿国
向屯昌法院南吕人民法庭提起诉讼。

此时正值槟榔挂果采摘，当事人
无法到庭。于是，承办法官罗明轩决
定开着巡回审判车进村，把人民法庭
搬到了百姓家门口。

在绵绵的细雨中，巡回审判车里，

通过法官耐心地调解、释法，阿国和阿
俊在面对面沟通中解开了矛盾，阿国
不再要求阿俊一次性还清欠款，同意
分期偿还，双方达成了调解协议，一起
民间借贷纠纷案终于画上了句号。

“没想到法院审判还能这样开
庭！”“巡回审判车开进村，我们就少跑
腿了，省了不少事！”调解结束后，双方
当事人都称赞，这样的巡回审判方式
很接地气，大大减轻了当事人的诉累。

群众沉浸式体验庭审过程

“整个过程观看下来，收获了不少
法律知识。”“今天听了审判和普法宣
传，感觉非常不错。如果我自己遇到
这个事情，我就知道了法律的规定是
怎么样的，该怎么处理，希望这种巡回
审判能多来我们这里开展。”村民纷纷
表示。

“通过开展‘巡回审判+普法宣
传’，让村民不出村就能解决纠纷的同

时，也让当地群众沉浸式体验庭审全

过程，受到一次具体而生动的法治教

育。”屯昌法院相关负责人表示，可以

公开开庭的、标的相对不大、案情相对

简单，并且是当地多发的案件，尤其像

买卖合同、土地纠纷等，比较适合开展

巡回审判活动，让矛盾化解在田间、街

道甚至群众家里，让老百姓看得到、摸

得着、感受得到公平正义。同时，通过

以案释法开展普法教育，起到“审理一

案、教育一片”的良好效果。

巡回审判车开到百姓“家门口”

曾经的管教民警变“引路人”
海口龙塘“平安关爱”行动让昔日“瘾君子”成为养殖能手
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河中竞渡“警”密相伴
三亚公安全力护航第十二届全国少数民族传统体育运动会

水上项目
■本报记者 麦文耀

11月23日至28日，第十二届全国少
数民族传统体育运动会龙舟项目和独竹
漂项目比赛在三亚市三亚河举办。

作为本届运动会在公开水域进行的
比赛项目，比赛中那一阵阵振奋人心的喧
嚣锣鼓，瞬间点燃了岸边观赛群众的激
情，现场一片欢腾，欢呼声、呐喊声、喊加
油声不绝于耳。

尽管赛场内鼓声雷动，赛场外也是人
声鼎沸，但始终有这样一群人，他们值守
在三亚河的最前沿，全力维护好现场秩
序，守护群众安全。

将群众观赛安全放心上

11月28日上午7时30分，距离独竹
漂比赛开赛不到半个小时，此时三亚河岸
边已是人头攒动，围满了前来观赛的群
众。

据了解，此次龙舟项目和独竹漂项目
比赛的安保工作，由三亚市公安局天涯分
局新风派出所牵头负责。比赛规模大、赛
事时间长、观看人数多，而且还是露天项
目，给治安防控工作带来的压力不言而
喻。

其实，早在一个月前，三亚警方就提
前谋划，周密部署，坚持多措并举，科学布
警、合理设岗，增派警力，明确责任分工，
强化现场安保各项措施，保证现场秩序井
然，严防各类安全事故的发生。

新风派出所所长张健介绍，在比赛日
期间，派出所执勤警力在开赛前3个小时
全员到岗，之后各司其职，分区段管理，在
比赛现场及周边区域开展维持秩序、巡逻
防控、隐患排查等工作。

“大家照看好老人和小孩！”“请保管
好个人随身物品！”“千万要注意安全，不
要拥挤和攀爬护栏！”每趟巡逻下来，新风
派出所辅警黎杰平和一同执勤的同事可
是操了不少心。

巡逻途中，执勤警力精神逐渐紧绷，
一路上看得认真，盯得仔细，不放过一处
死角。“这是谁家的小孩？爬这么高多危
险啊，快下来。”9时25分，在三亚河河岸，
看到一名男孩已经爬上栏杆，一只手撑着

树干正津津有味地观看比赛时，黎杰平有
些担心，赶紧将小男孩抱了下来。

此时，男孩的母亲正站一旁沉浸在比
赛中，当听到黎杰平的“呵斥”声后才回过
神来。临别时，男孩的妹妹突然认真地举
起稚嫩的小手，以敬礼的方式向黎杰平表
达了谢意，黎杰平见状也微笑给予了回
礼，场面十分温馨。

比赛间隙，每当遇到爬树干、站栏杆、
过于靠近水域的观众时，黎杰平等人总是
耐心劝导，提醒大家注意安全，文明和谐
观赛。

营造观赛良好交通环境

在比赛现场，与新风派出所警力一同
“并肩作战”的，还有三亚市公安局交警支
队执勤交警。

每天清晨5时20分，天空微亮，执勤

交警就来到三亚河路段执勤点位。指挥
调度、定点值守、劝解交通、安全检查、放
置交通管制护栏……他们有条不紊从严
从细落实每项交通安保措施，全力投入龙
舟赛护航工作。

据了解，赛事前夕，针对龙舟赛期间
观赛人员聚集、车流量大的实际情况，三
亚警方已提前发布赛事交通出行提示，便
于群众提前了解掌握交通管制时间、路段

和停车建议，合理安排出行。

11月25日9时48分，虽然已经开赛

将近一个小时，但车辆和群众仍在不断涌

入。“你好，电动自行车不能骑进来，请往

别处绕行。”在三亚河路段斑马线处，三亚

交警支队天涯大队河西中队中队长林家

通正对试图进入比赛管控区域的电动车

车主进行劝离。其间，面对不清楚状况的
群众，林家通始终面带微笑不厌其烦地解

释，最终取得对方的理解。
“总会有些群众不了解管控情况、不

熟悉路况。我们要做的就是耐心做好解
释工作，相信群众会理解的。”说完，林家
通又迅速投入到指挥交通的岗位当中。

“你在前边护着，慢慢一起抬……”11

月27日15时20分许，看到一对老年人坐

着电动轮椅从斑马线迎面缓缓驶来时，林

家通连忙招呼队员一同将两位老人抬上

台阶，并暖心地提醒两人观赛时要注意安

全。

比赛日期间，像这样帮助群众的画
面，并不鲜见。

此次龙舟项目和独竹漂项目比赛期
间，三亚交警及时指挥疏导交通，适时实
施交通管制，有效优化了沿线交通秩序，
为广大市民群众观赛营造了一个安全、通
畅、有序的交通环境。

本报讯（记者许光伟 马宏新）11
月27日，儋州市委政法委2024年网络
安全应急演练在市综治中心举行，旨在
进一步提高网络安全意识和应急能力，
有效预防和应对突发网络安全事件。

此次应急演练，以工作人员违规
USB接入，导致运维终端PC遭受黑客
攻击和控制，数据库服务器发生敏感
信息泄露的安全事件为模拟场景，采
用安全事件应急过程的纸面演练与具
体应急措施的实际操作相结合的方式

开展。演练过程，参与人员严格按照
预设步骤进行操作，各司其职，积极参
与从发现问题、及时汇报、启动预案、
问题处置到恢复使用的全流程应急响
应，切实检验了网络与网络安全综合
应急预案和业务技术专项应急预案的
有效性，有效验证相关组织和人员应
对网络和网络安全突发事件的组织指
挥能力和应急处置能力，达到了以演
练促整改、以演练堵漏洞、以演练防风
险、以演练促提升的目的。

儋州市委政法委开展2024年网络安全应急演练

以演练促整改堵漏洞防风险

本报讯（记者董林）东方市司法局
近日组织召开2024年社区矫正工作
规范化建设专题会，总结交流今年以
来全市社区矫正和安置帮教工作，分
析研判监管安全形势，研究部署下阶
段重点工作，进一步提升社区矫正工
作规范化水平，加强社区矫正工作的
科学化、专业化、规范化建设。东方市
司法局局长吉海主持会议并讲话。

会议通报了前期检查工作中发现
的个别乡镇社区矫正工作存在的问
题，剖析存在的问题和不足，并听取问
题整改情况汇报。各乡镇司法所负责

人分别介绍了社区矫正工作的经验做
法及建议，进行交流学习和探讨。

会议提出，要树牢大局意识，切实
增强责任感和主动性，加强社区矫正
工作人员的业务培训，提高队伍的整
体素质和业务能力；要切实加强风险
隐患排查，努力实现“管得住、矫正好”
工作目标，建立健全社区矫正工作机
制，加强社区矫正信息化建设；要强化
日常督查、普法宣传、值班备勤、多部
门联动等举措，着力提高工作效率和
管理水平，确保社区矫正工作规范化
建设各项工作落到实处。

东方司法局召开社区矫正工作规范化建设专题会

提升社矫工作规范化水平

本报讯（记者王小亮 通讯员王
晴）近日，辖区企业将一面锦旗送到临
高县公安局马袅海岸派出所民警手
中，对马袅海岸派出所积极为企业排
忧解难、护航企业发展表示感谢。

据了解，马袅海岸派出所始终秉
持“法治是最好的营商环境”理念，主
动作为，靠前服务，想企业所想，急企
业所急，做企业所需，全力抓好“防风

险、保安全、护稳定、促发展”各项工
作，通过上门问需，送法上门等，指导
辖区企业健全内部安全防范制度，引
导企业员工增强防范意识，并结合工
作实际积极开展矛盾纠纷排查化解、
治安问题隐患排查整治等，将苗头隐
患遏制在萌芽状态。今年以来，马袅
海岸派出所共排查化解各类涉园区矛
盾纠纷238起，为辖区企业保驾护航。

临高马袅海岸派出所靠前服务为企业排忧解难

排查化解238起矛盾纠纷

五指山法院召开清廉家
风座谈会

共筑法院清风
本报讯（记者杨春梅 通讯员黄会

仙）五指山市人民法院近日召开清廉家
风座谈会。五指山法院党组书记、院长
薛蕃超出席会议。该院中层以上干部
及干警家属参会。

座谈会上，干警家属踊跃发言，表示
将继续全力支持干警正确履职，发挥“廉
内助”“贤内助”作用，共同营造清廉、和
谐、向上的家庭氛围，将良好的家风家教
转化为对家属法院工作的支持和帮助。

会议提出，干警家属要提醒和支持
干警廉洁奉公、执法为民，加强自我约
束，自觉接受监督，继续做好家庭助廉
工作，筑牢家庭防线。

海口三江镇开展禁毒宣传

营造浓厚禁毒氛围
本报讯（记者何海东 通讯员张振

儒 刘林）11月27日，海口市美兰区三
江镇组织该镇综治中心、司法所、镇妇
联、镇关工委等开展禁毒“秋冬攻势”专
项宣传活动，推进禁毒工作，提高辖区
居民的禁毒意识和识毒、防毒、拒毒能
力，做好年终禁毒宣传。

活动在该镇墟农贸市场开展，工作
人员向过往群众介绍毒品的种类、危害
及防范知识，提高群众的禁毒意识。工
作人员重点讲解吸食新型毒品、滥用

“麻精药品”的危害，引导群众关注禁毒
微信公众号，提高禁毒宣传覆盖率。

定安黄竹司法所开展打
击私彩赌博普法宣传活动

营造健康购彩环境
本报讯（记者舒耀剑 通讯员罗美

薇）11月27日，定安县司法局黄竹司法
所联合镇综治办等相关成员单位，在辖
区开展打击私彩赌博普法宣传活动，营
造健康购彩环境，打击整治私彩违法犯
罪，维护彩票市场秩序。

活动中，工作人员在各村（居）委
会、镇墟醒目地方悬挂打击私彩赌博宣
传横幅，到老爸茶店，沿街宣传，向群众
讲解什么是私彩、销售私彩会承担哪方
面法律责任等法律知识，引导群众不接
触、不参与私彩买卖行为。

本报讯（记者李传敏 通讯员陈义
夫）果农称自己卖的槟榔青果不可能有
那么多“废果”，收购商认为退货后对方
收了货款却不退还，双方因此发生纠
纷。近日，琼中黎族苗族自治县人民法
院长征法庭法官释法说理，诉前化解了
这起纠纷。

原来，陈某龙是一名槟榔收购商。
10月23日下午，陈某龙到琼中和平镇某
村收购了村民陈某福的6袋槟榔青果。
陈某龙当场没有查验槟榔青果的质量，
直到次日凌晨才拆袋称重，拆袋后发现
该批槟榔青果中80%的果属于“废果”。
按市场行情，“废果”的收购价只有好果
收购价的三分之一。陈某龙便将好果和

“废果”分开称重后，将价格和斤数通过
微信发给了陈某福，并将货款1.24万元
微信转账给陈某福。陈某福收到信息
后，认为自己的槟榔青果不可能有那么
多“废果”。双方因此发生争执。陈某福
说：“那你把我的果退回来，我不卖给你
了”。陈某龙当天将其中的5袋槟榔青果
退还给陈某福。陈某福却接收了陈某龙
微信转账的1.24万元。

陈某龙多次找陈某福协商退款无果，
于 11 月 19 日向长征法庭递交了起诉
状。长征法庭法官刘颖婷当即联系陈某
福到法庭，了解情况并进行调解。

陈某福称当时卖了700多斤槟榔青
果给陈某龙，但是陈某龙退回来的只有

500斤左右，而且退回来的都是“废果”，
怀疑这些“废果”不是自己卖给陈某龙的
那些。刘颖婷询问陈某福退回来的500
斤废果如何处置了时，陈某福支支吾吾
地回答：“我又给卖了5059元。”刘颖婷进
一步释法说理：“由于买卖当时没有开袋
验果，无法查实到底6袋槟榔青果中好果
和‘废果’的数量各是多少。但既然你同
意退货，就不应该收钱。你收钱了，又把
别人退给你的果给出售了，那这后来售
出所得的5059元，是不是得归陈某龙？”
最终，陈某福将5059元退还给陈某龙。
陈某龙接收退款后，当庭提交了撤诉申
请。至此，一起买卖合同纠纷在诉前被
化解。

当场没验货次日产生争执
收购商退货果农收了钱不退还，琼中长征法庭诉前解纷

本报讯（记者连蒙）“老冼，我们帮你
找到这些生猪的销路了。”11月25日上
午，海口市琼山区龙塘镇武装部部长要
嘉曦和禁毒专干蔡腐倩带着好消息，来
到戒毒人员冼晓（化名）的养殖场。正在
忙碌的冼晓和妻子迎了过来：“谢谢你
们，我们一定加油干。”

见面时，冼晓习惯性地叫要嘉曦“要
警官”。“他曾经是我的管教民警，现在是
我的引路人之一。”这段奇妙的缘分，让
冼晓更加坚定要过好日子。

原来，2014年至2022年，要嘉曦是
海南省仁兴强制隔离戒毒所一名戒毒民
警。那时，冼晓是该所戒毒学员。

51岁的冼晓经历了人生的大起大
落。上世纪90年代初，冼晓外出务工。
凭借着勤奋和吃苦耐劳，冼晓在装修行
业赚到了钱，却也染上了坏习惯。

“那时，我有了些钱，经常和朋友出
去玩。我有一次被朋友带去娱乐场所
玩，喝酒喝多了，就第一次尝试了那个玩
意。”冼晓低下了头，“一次走错路，我花

了十几年才纠正过来。”
冼晓一下子成了亲朋好友眼中的

“瘟神”，背后骂他“吸毒仔”。其妻子受
不了这种压力，带着小孩离开了。

在戒毒所里，要嘉曦等戒毒民警无
微不至的关怀和帮助，让冼晓重新拾起
对生活的信心。2019年11月，冼晓解除
强戒出所。

2020年初，在龙塘镇“6+N”禁毒帮
教小组的建议和指导下，冼晓建起了养
猪场。起初，冼晓饲养了26头生猪，生猪
出栏后，收入5.2万元。这样的付出和收
益，让冼晓看到了希望。

2021年，龙塘镇政府通过戒毒康复
人员“润心助创”项目，为冼晓申请了2万
元的帮扶资金，帮助他搞养殖。

2022年，要嘉曦经公务员考试到龙
塘镇政府工作，以新的身份和禁毒专干
以及村委会干部一起多次入户走访，和
冼晓谈心，帮助解决问题。

2023年12月，龙塘镇政府联合海口
市罗牛山强戒所资助冼晓5000元的帮
扶资金，帮助其继续扩大养殖规模。到
2023年时，冼晓的养猪场规模已扩大到
200多头生猪。

然而，冼晓的养殖之路并非一帆风
顺。因为缺乏专业的养殖知识，今年2月
至5月，冼晓饲养的生猪感染疾病陆续死
亡了几十头。冼晓很着急，一度有些灰
心。

得知情况后，龙塘镇政府迅速协调
畜牧站工作人员传经送宝，教冼晓如何
清理猪圈，给生猪打疫苗，困难迎刃而
解。龙塘镇政府还向区级部门申请2.5
万元帮扶资金，帮助冼晓购买猪苗，并引
导冼晓发展多元化养殖。冼晓建起了3
口“罗氏虾”养殖池、购买500多只土鸡，
走上了多元化养殖道路。

如今，冼晓已经成为一名养殖能手，
日子过得红红火火，家庭也破镜重圆，家
里建起了楼房。

“冼晓戒毒成功，成为养殖能手勤劳
致富，是琼山区持续推进吸毒人员‘平安
关爱’行动的一个缩影。‘平安关爱’行动
最大限度减少和杜绝吸毒人员复吸毒品
的可能性，将吸毒人员领上了正确的人生
轨道。”要嘉曦说，看到戒毒人员走出“毒
品”泥潭，找到新生活，是一件让人非常有
成就感的事，龙塘镇将继续推进“平安关
爱”行动，帮助戒毒康复人员回归社会。

比赛现场，新风派出所执勤警力正在开展治安巡逻。 记者符传问 摄

澄迈县委政法委打造格事通平台，解决群众诉求

打通连接政府与群众
最后一公里

本报讯（记者王季）群众有问题和
诉求去哪反映？有法律方面的困惑怎
么办？近日，澄迈县委政法委负责人
表示，这些相关问题和诉求，群众可以
通过“格事通”上报，将得到及时有效
处理和答复。

据了解，澄迈县网格化服务管理
平台（格事通）是澄迈县委政法委为了
及时解决群众反映的问题诉求，打造
的线上平台。群众可以把有关问题和
诉求反映至格事通，格事通组织相关
部门有效解决问题，做到民有所呼，必
有所应。平台还建立了“网格居民
群”，将群众代表拉进群里，群众可以

群里交流，也可以在群里反映问题和
诉求，各级网格员利用平台开展工作，
群众利用普通微信与平台进行沟通对
接。县、镇、村（社区）随时向网格推送
涉及群众的各类通知、公告以及政府
工作动态、政策信息等。截至目前，全
县共划分了614个网格，有17.5万名
居民代表加入网格居民群。

澄迈县政法委负责人表示，大到
安全、环境、治安，小到邻里纠纷、家长
里短，都可以在格事通里快速得到解
决。格事通真正打通连接政府与群众
的“最后一公里”，确保大家的事件件
有人管、有着落。


